

## Primero yo!

(Opinión de un retrógrado)

No sé si la noble ambición de anteponerse á sus semejantes, ha sido siempre inherente á la naturaleza humana, y si alentados por el ejemplo de los caballos de carrera nuestros contemporáneos de desahogada posición, piensan ganar algo llegando antes que sus amigos y conocidos al final de una carretera montuosa, fanfosa y pedregosa. No sé si el recorrer unos cientos de kilómetros metidos en una funda de hule, atravesando comarcas amenas é interesantes, mirando fijamente el plano y la interminable cinta gris de camino que falta por andar, no permitiéndose la menor distracción por los mortales resultados que pudiera ocasionar, constituye la sensación más perfecta de los goces terrenos. Los hechos se encargan de disipar sus dudas; cerca de trescientos automóviles tomarán parte en la carrera París-Madrid.

Trescientos caballeros se disputarán pues el honor de llegar los primeros á la capital de España y se consideran felicísimos si saturados de bendición, alcohol y petróleo y cubiertos de una vistosa combinación de polvo y lodo, hacen en Madrid su entrada triunfal conduciendo su Panhard ó su Morse. El que haya alcanzado velocidades de 80 kilómetros por hora mirará con desprecio á los que no hayan pasado de 75 y medio, y no faltará quien eche pestes de una buena mujer que se plantó en medio de la carretera y se vió en la necesidad de aplastar por no perder un tiempo precioso. Lo importante es llegar primero.

Las carreras internacionales de automóviles tienden á ser un reclamo monumental para las casas constructoras y al lado de contados sportmen que solo por afición hacen el recorrido, luchan profesionales que por la crecida prima que cobran si gana su máquina cometen los mayores horrores y no retroceden ante ningún tropiezo con tal de adelantar un minuto y embolsarse algunos miles de francos.

Cierto es que el movimiento de viajeros en las poblaciones del recorrido es muy grande, que los pueblos de etapa se llenan por un día de *touristas*, de maquinistas enviados por las casas constructoras y de empleados encargados de la repartición de alcoholes y petróleos más ó menos perfeccionados; pero, ¿qué es todo esto comparado con la vida de los desgraciados que con máquina y todo se estrellan contra una roca ó se despeñan por un barranco, y de los desdichados que se dejan arrollar en las carreteras por los automóviles desdichados?

La prensa Europea alabó mucho la conducta de la Federación Helvética que con motivo de la carrera del año pasado París-Viena, había neutralizado todo su territorio, prohibiendo velocidades mayores de 25 Km. por hora. El reglamento de la carrera París-Madrid, termina con una expresiva coletilla en que se prevé el caso de que tenga que empezar en Irún, por haber prohibido las autoridades francesas pasar de ciertas velocidades en el territorio de la vecina república. ¿Por qué hemos de ser nosotros los que padecemos las consecuencias de la lucha de marcas que todas son extranjeras?

Los automóviles son útiles y cómodos para trasladarse rápidamente de un sitio á otro sin tener que aguardar á trenes que salen á horas inverosímiles para hacer agradables excursiones, para ejercitar la propia habilidad como *chauffeur* ó conductor; son un medio de locomoción más feo, pero más rápido y económico que un coche con buenos caballos; no son nada más.

Y la humanidad no gana nada con que trescientos caballeros, los nervios en tensión, la boca seca y la mirada fija, crucen los Estados con vertiginosa rapidez, y ébrios de velocidad se expongan á sacrificar su vida, y la de otros, á la idea fija que domina su mente: ¡Primero yo!...

GILOSKAM.

## ESCARCEOS

Debe haber por ahí alguna puerta abierta.

De otra manera no se comprende el constante ventarrón que durante meses y medio nos viene molestando. Lo peor es que no hay manera de evitarlo, ni de cerrar esa puerta que nos enfría y que es causa además de los chaparrones de moda.

El campo, estando ya suficientemente empapado, pide sol; pero este, bromista como nunca, se entretiene en hacer morisquetas y no quiere otorgar sus favores.

Se nos dice que ya no se cobran en las puertas aquellos veinticinco céntimos de peseta de que hablábamos el día pasado.

Casi, casi estamos por envanecernos de este triunfo periodístico. Pero matematos nuestro orgullo y creamos que no hemos tenido en él arte ni parte.

El acuerdo era tan injusto, que no ha podido resistir á las muchísimas reclamaciones á que ha dado lugar.

Ayer la Banda municipal estrenó en el kiosco de la Plaza Nueva el

*Cake-Walk*, uno de los tres números que comprende la bonita composición *Dans le Sud*, original del maestro *Myddeton*.

No fueron pocos los curiosos que con tal motivo rodeaban el kiosco, siendo dispersados varias veces por los chaparrones reglamentarios.

Las notas exóticas del *Cake-Walk* fueron escuchadas con placer por el público.

Por cierto que para la interpretación de la obra de *Myddeton* la Municipal ha tenido que construir varios *chismes* de esos que los negros emplean en sus orquestas.

Además la mitad de los músicos tomó parte en la interpretación cantando á boca cerrada.

Felicitemos al señor Gimenez que se esfuerza por traer á Vitoria las novedades del mundo músico.

## POLÍTICA ALAVESA

No ha gustado al periódico canalejista el que la combinación para la candidatura de Senadores no se haya llevado á cabo á su gusto incluyendo al caballero eminentemente liberal por el cual tanto trabajó.

Estaba á la vista que esos cuatro caciques suponiéndose dueños absolutos del país querían hacer Senador por Alava al señor Ajuria ya que no habían podido darle el acta de diputado por Vitoria. Pero el movimiento les ha salido un *poquito desigual*, y vuelta al desengaño y torna al fracaso. No es muy lucida la campaña que esta temporada realizan los feudales modernos.

Ayer se habló mucho de la elección de Senadores. Puede decirse que fué el tema predilecto en todas partes. Se comentaba el afán de ocupar cargos públicos que sienten unos neofitos de la política, desconocidos hasta hace muy poco; de las tendencias á la rebelión mostradas por quienes tienen que vivir sometidos á yugo inseparable; de los resquemores públicamente expuestos por quien se cree indiscutible y adorable, en una palabra, servía lo visto por fuera y habido por dentro en esta lucha, para analizar personas y deducir consecuencias sabrosísimas.

Ya dijimos el día pasado que nos alegrábamos de que el Marqués de la Alameda representase á esta provincia en el Senado. Y *La Libertad*, que no comprende la independencia y se asusta de que no tengamos nuestro criterio limitado por mandatos é imposiciones, saca la consecuencia de que tal designación no debiera agradarnos al ser apoyada por la casa de Urquijo. ¿Cuántas veces hemos dicho al colega que nosotros no somos como él, sino que juzgamos desapasionadamente de los actos de los hombres, alabando los que tenemos por buenos y censurando los que nos parecen malos? El Marqués de la Alameda es un Senador digno del país. ¿Que le ha apoyado el señor Ussia? Pues ha hecho muy bien.

Si hemos de ser francos, más nos hubiera gustado que el Marqués se hubiera sentado en la Alta cámara sin el apoyo de la citada casa, pero, *hágase el milagro aunque lo haga el diablo*, dice el refrán y repetimos nosotros.

Si el urquijismo contase en los problemas políticos con elementos de valía para el país, no seríamos nosotros los que le combatiésemos, porque mil veces lo hemos manifestado; no hacemos guerra personal. Para nosotros el señor Ussia, saliendo del campo caquiel y laborando por el país, sería respetable y ensalzado.

Ya tenemos dadas pruebas de ser esta nuestra norma de conducta. Se señaló al señor Echanove (don Gabriel) para ocupar la alcaldía y nos alegramos de ello, y si en nosotros hubiera consistido, le tendríamos presidiendo el Municipio.

Han realizado algunos actos laudatorios ediles como los señores Zarate, Linacero, Herrero y otros, y no les han faltado nuestras alabanzas, así como también han oído censuras, cuando por desgracia, han cometido errores. Y esto que es lógico y racional no lo entiende el diario canalejista acostumbrado á la crítica apasionada, y fanático hasta el punto de no reconocer en el adversario lo plausible cuando existe.

El partido republicano de Vitoria se está organizando para constituir entidad política independiente, que no se mueva á capricho de monárquicos más ó menos vividores, sino que siga el camino trazado por el jefe y seguido por todos los republicanos españoles.

Al efecto, pronto aparecerá un periódico semanal defensor del credo republicano y se formará, si es que no se ha formado, la junta ó comité que dirija la agrupación citada.

También los carlistas celebrarán en breve la reapertura de su círculo, recientemente instalado en la Plaza Nueva.

Segun hemos oído, la directiva de este centro la formarán, entre otros, el señor Echanove (D. Manuel), como presidente, señor Sáenz de San Pedro (D. Andrés), como vicepresidente y el Sr. Garrastachu (D. Daniel), como Secretario.

El número de socios inscritos es muy grande, lo que hace presumir tenga vida próspera el Círculo Tradicionalista.

## Los Senadores

Después del Santo Sacrificio de la Misa en la Capilla de la Diputación se procedió en uno de los salones del propio Palacio, á la elección de Senadores por esta provincia.

Asistieron al acto ochenta compromisarios y ocho diputados provinciales.

Presidía el de la Diputación señor Ajuria.

Verificada sin incidentes la elección, fueron proclamados Senadores don Luis Ussia, Marqués de Aldama; don Juan Cano y el señor don José María de Zavala y Ortés de Velasco, Marqués de la Alameda.

El primero y segundo obtuvieron 87 votos y 83 el último.

Aparecieron una candidatura en favor de don Alfredo Ajuria y otra en blanco.

## PIANOS CHASSAIGNE FRÈRES

y otras acreditadas marcas. Venta y alquiler á precios reducidos. Sucesor de la Casa García de Bilbao. Sur, 26, principal 16

De paso por esta su ciudad natal, el brillante escritor, inspirado poeta y queridísimo amigo nuestro Marcial de los Ríos, ha querido saludar á la Patrona de Vitoria en estos tiernos versos, con cuya publicación nos honramos.

## La Virgen Blanca

Para el HERALDO

I  
—Yo haré un ramo de azahares y lirios y rosas blancas, lo refrescaré con nieve en un básculo de nácar, y lo llevaré á la Virgen y se lo pondré á las plantas.

—Casi la podrias ver; está muy alta... ¡muy alta!...

II  
—Yo haré versos á la Virgen en lo alto de la montaña; mojaré en las mismas nubes la pluma blanca de un águila, los escribiré en una hoja de magnolia perfumada, y los llevaré á la Virgen y se los pondré á sus plantas.

—Casi la verás entonces; está muy alta... ¡muy alta!...

III  
—Yo me pondré de rodillas con el alma arrodillada y llorando por mis culpas balbucearé entre mis lágrimas: Dios te salve, Virgen Pura, Dios te salve, Virgen Blanca: pide á Dios que me perdona, dale por mi toda mi alma, llévame á donde no sea mas que solo su alabanza. —Y entonces te dirá el angel: mira... ¿ves?... ¡La Virgen Blanca! MARCIAL DE LOS RÍOS.

## Comunicado

Sr. Director del HERALDO ALAVÉS.

Muy señor mío y amigo: Como única contestación al remitido que ha visto la luz en el periódico de su digna dirección y en *La Libertad*, referente á la distribución de bonos y otros particulares de la becerrada que recientemente se ha dado en nuestra Plaza de Toros, debo manifestar que todas las cuentas de la misma, con sus respectivos justificantes, están á disposición de quien quiera examinarlas en la calle de la Herrería número 82, 2.º

Es cuanto tengo que manifestar, sin ánimo de entrar en polémicas. Dando gracias á usted señor director, queda afectísimo s. s. q. b. s. m.

JULIÁN ELZAURDI.

## SE VENDE

la casa número 98 de la calle Correría, de esta ciudad. Informarán en la oficina del procurador don Daniel Garrastachu, (Arquillos 1-1.º).

## Filarmónica Vitoriana

La verdad es que el pueblo de Vitoria ha dado una patente prueba de cultura y amor al arte.

Muchas tiene dadas, pues ésta ha sido de las mayores, pero indica que posee el sentimiento de lo bello y que gusta del arte músico, al haber anotado en las listas de alumnos, los nombres de tantísimos de sus hijos.

Estos se reunieron ayer, á las once y media de la mañana, en el salón de fiestas de la Sociedad, hallándose presentes la Junta Directiva y los nueve profesores.

Las alumnas y alumnos fueron divididos en grupos, según sus conocimientos, asignándose para las primeras dos profesores y siete para los segundos, constituyéndose nueve clases.

Hoy han comenzado éstas. Deseamos, teniendo la evidencia de que así sucederá, que la enseñanza que hoy empieza, difunda la afición y cultura musical en nuestro pueblo, para que pueda figurar éste á la cabeza de los más músicos de España.

LBO-NARDO.

## Comisión Provincial

Extracto de los acuerdos adoptados por la misma en la sesión del 29 de Abril de 1903.

Autorizar á don Alejandro Abásole para construir tejavana lindando á la carretera de Amurrio á Arceniega y en jurisdicción de Murga.

Autorizar á los señores don Pedro Hueto y C.ª para colocar tubería de conducción de aguas á su fábrica por la carretera de Vitoria á Navarra por Salvatierra.

Pasar al Sobreguarda del Distrito para marcación el escrito por el que, don Trifón Madinaveitia, vecino de San Román, solicita materiales de maderamen ó leña para cocer cal.

Aprobar las actas de remate de 1965 pies de haya, marcados en el monte común de San Román para obras de reconstrucción del lavadero y arreglo de un camino.

Aprobar el reparto girado en el Ayuntamiento de Labraza por el concepto de consumos para el corriente año de 1903.

Autorizar al pueblo de Zuazo de Vitoria para girar un reparto vecinal por el concepto de consumos para el año actual.

Aprobar el reparto vecinal, girado en el pueblo de Mendiola para cubrir el déficit que le resulta por el concepto de consumos en el actual año de 1903.

Conceder autorización para contraer matrimonio y la propina acostumbrada á los expositos Sotero Asteguieta y Gregoria Apellániz.

Reconocer la exención del servicio militar en favor de los hijos de los señores don José San Juan, don Hilarión López Gil, don Antonio Abalos y don Casimiro Pardo, como comprendidos en la ley de 21 de Julio de 1876.

Aprobar los repartos de contribución territorial girados en los Ayuntamientos de Marquinez, Barrundia y Arceniega, y el industrial de Arceniega, correspondientes al año actual de 1903.

Aprobar los presupuestos adicionales á los ordinarios del año actual formados por los Ayuntamientos de Salvatierra, Zaldueño, Iruña y Berantevilla.

Dar de alta para pago del impuesto correspondiente, un ganado de don Luciano Herce y un carruaje de don Andrés Lapeña; y dar de baja para pago del mismo impuesto, un carro y dos ganados de don Dámaso Bengoechea.

Eximir para pago del impuesto sobre transportes, un coche de don Mayorico Almarza.

Con lo que se levantó la sesión.

## PANIFICADORA VITORIANA

Esta Sociedad saca á concurso, las obras de carpintería necesarias para el edificio en construcción.

Los que deseen enterarse del pliego de condiciones pueden pasar por el domicilio de don Pedro Madinaveitia, Fradito 10, de ocho á diez de la mañana, desde el día de la fecha hasta el 14 inclusivo.

El Consejo de Administración, se reserva el derecho de aceptar la proposición que crea más conveniente á sus intereses. Vitoria 11 de Mayo de 1903.—El Director gerente, Pedro Madinaveitia.

## Los impresores

Anteayer, á las nueve, y con motivo de conmemorar el aniversario de Guttemberg, nos reunimos en fraterno banquete los cajistas y redactores de HERALDO ALAVÉS.

La popular y acreditada casa de la *Vindia* sirvió, admirablemente el siguiente *menú*.

Paella, merluza frita y pollos con ensalada.

Los entremeses abundaron, así como los excelentes postres.

Finalizó la *manducatoria* con los indispensables café, puro y copa. No está bien que digamos nada acerca de la agudeza de ingenio y bromas de unos y otros, por lo cual hacemos punto diciendo, únicamente, que el número de comensales fué de quince y que la jerga se prolongó hasta las tantas.

Seguendo la costumbre de años anteriores, tuvieron ayer una gira los operarios del taller de don Cecilio Egaña.

El sitio fué el cercano pueblecillo de Armentia, donde se sirvió un apetitoso *menú* por la conocida casa de don Isidoro Lafuente, á la una y media de la tarde.

Dicho *menú* lo compusieron: Entremeses, paella, merluza en salsa con perezchicos, pimientos rellenos, pollos con ensalada, postres varios, vino y licores, café y cigarros.

Después hubo baile, cohetes y canto, durando el buen humor hasta las nueve de la noche, en que se verificó el regreso á la capital.

## Escuelas Dominicales

En la tarde de ayer domingo, se verificó la distribución de premios en las Escuelas Dominicales de esta capital.

El acto revistió verdadera solemnidad, presidiéndolo el Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo, acompañado del Alcalde don Pedro Ordoño y del Canónigo don Andrés Gz. de Suso.

Una vez repartidos los variados premios á las alumnas más aprovechadas de dicha benéfica institución, dirigió su paternal y persuasiva palabra el señor Obispo, realizando la grande obra de las distinguidas señoras, que con abnegación y caridad nada comunes, contribuyen, no solo con su óbolo, sino también con sus enseñanzas, á instruir y educar á más de seiscientos jóvenes, que han de constituir en su día, otras tantas familias obreras, en cuyos hogares se practiquen las verdaderas virtudes cristianas, alejando de ellas extraviadas y perniciosas ideas, que puedan conducir á nuestra venidera sociedad por distintos derroteros, á los enseñados por la Iglesia. Ponderó la protección prestada á esta obra por nuestro ilustre patricio alavés don Francisco Juan de Ayala, modelo de verdaderos caballeros, asiduo y constante favorecedor en lo referente á la educación cristiana.

El reverendo prelado recorrió el salón donde se habían distribuido los premios, y con exquisita afabilidad, dió de su peculiar particular varios donativos de cien pesetas cada uno, cuyo simpático acto, fué alabado y vendido, no solo por las agraciadas, sino por cuantas personas lo presenciaron.

Digna de todo elogio es la obra llevada á cabo por las Escuelas Dominicales, y quiera el Cielo que una vez que se hallen instaladas en la nueva Casa, regalada á tales fines por dos respetables personalidades de esta Capital, aumente el número de las señoritas que se dediquen á enseñar las verdades cristianas y demás necesario, á las clases obreras, así como influyentes personas de la localidad, presten apoyo á tan benéfica obra, como lo viene haciendo con constancia digna de elogio, el bondadoso señor Marqués de Urquijo, por comprender lo necesario que es la enseñanza en las clases todas de la sociedad y muy particularmente en las obreras.

Nuestra felicitación, por tanto, á todos los que prestan su apoyo á las Escuelas Dominicales de esta Capital, mereciendo nuestros plácemes la distinguida dama que las preside, así como las señoras y señoritas, que coadyuvan á la ilustración y mejoramiento de las clases á que nos referimos.

823 Gabinete Odontológico de E. LLANO CIRUJANO DENTISTA Plaza Nueva 28

## Vacas

Poco antes de la hora anunciada para comenzar el espectáculo, cayó un verdadero diluvio, que nos hizo creer que se había agotado la fiesta.

No fué así, pues á las cuatro y media dió comienzo, no notándose apenas, en el ruido, que había llovido.

El agua retrajo, sin duda, á gran parte del público.

Este era más bien escaso. Ocupan el palco presidencial dos espectadores de buen humor y la brillante banda de música del regimiento de Cuenca interpreta, admirablemente, una preciosa sinfonía.

Hecho el *paseo* se dió suelta, invirtiendo el orden, á la vaca *Abuela*, que fué capoteada por el *peonaje* durante algunos minutos, luciendo, aquella, dos puntas que metían miedo.

La parearon, dejando los arpones donde les vino en gana ó pudieron, *Alavesito*, *Flojero*, *Goivino* y *Cagola*, despachándola después de muchos sudores, infinitos rodillazos y más *estocás*, *Sevillanito*.

Después se sortearon dos cortes de vestido, uno de ellos de color de rosa y azul pálido el otro, que los correspondieron á dos lindas muchachitas de corto.

La sorpresa fué del peor gusto. Saltó á la arena el novillo *Cohete*, con los pitones serrados.

El *Moreno de Cadix*, *matador* de turno, no se abre de capa ni por casualidad y no hay ser humano que consiga sacarle de la trinchera.

Con los capotes se quieren lucir todos sin conseguirlo ninguno, y con las banderillas les sucede lo propio al *Madriño*, *Cordobés*, *Coleta* y *Pepe el Fresco*.

*Moreno de Cadix* intenta dar un *cambio* con la muleta, le achucha el buey y solo consigue *cambiar* de color.

Al hombre le entra el pánico, cede los trastos á uno de sus *subordinados* y se retira á la vida privada.

La presidencia, á instancias de *Cagola*, le permite actuar de maestro, y el tramoyista despoja de estoque y valor á su compañero, para mostrar valor y acabar pronto, pero mal, con el pobre *Cohete*.

Y presenciarnos, á continuación, algunas escenas de barbarie, que no son para recordadas y mucho menos para escritas.

Restablecida la formalidad, en lo que cabe, se sueltan tres vacas emboladas, que proporcionan más tumbos y desgarrones en las *toilettes* que ningún día, echándose, como propina, la *Limona*, corrida anteriormente en primer lugar.

Para final, hubo su *maja* de baile, que fué, indudablemente, lo mejor de la fiesta.

La banda de Cuenca ejecutó, muy bien, como siempre, un vals, una polca, una habanera y una jota, números que fueron bailados con entusiasmo por muchas parejas.

Fuera de programa y para un reducido número de personas, hubo después otra *corrida*, eniendo torreada por algunos niños, en uno de los corrales, la bonita ternera que tiene la empresa.

## RELANCE

### AUTOMOVILISMO

#### Carrera París-Madrid

ORDENES

El señor Gobernador civil de esta provincia, ha dado órdenes á los alcaldes, de los pueblos de la misma, comprendidos entre Alsasua y Miranda, encaminadas á evitar toda clase de accidentes y desgracias que al paso de los autos pudieran ocurrir.

PLACA  
En la fachada del Hotel Quintanilla se ha colocado una bonita chapa del Automóvil Club de París.

### CICLISTAS

Ha aumentado considerablemente el número de estos, habiendo ya, de Vitoria, 47.

Por lo tanto, no son necesarios tantos de fuera, esperándose de Bilbao solo de 15 á 20.

La Comisión de ciclistas-pilotos ha visitado esta tarde al señor coronel del regimiento de Infantería de Guipúzcoa, don Pedro Ayala, para pedirle la sección ciclista del cuerpo.

Dicho señor ha ofrecido, no solo eso, sino todo cuanto fuese necesario, saliendo los comisionados sumamente complacidos.

Con el mismo objeto han estado, después, á ver al señor Gobernador militar de la plaza, general don Ramón González Tablas, que se ha expresado en los mismos términos que el señor Ayala.

### REUNIÓN

Anteayer se celebró una en el Ayuntamiento, asistiendo las comisiones de Festejos y Obras, y los vicepresidentes del Comité Alavés, señores marqués de la Alameda y don Gabriel de Echanove.

Se trataron varios puntos, acordándose lo siguiente:

La construcción de dos tribunas, en vez de una, en el sitio que anteaer indicáramos. Una se destinará, exclusivamente, para las autoridades, y la otra para el Comité Alavés, los ciclistas no retribuidos y la prensa local.

Referente á festejos: Que la Banda municipal contribuyese á dar animación á la capital esos días.

Visitar al señor González Tablas, para pedirle, con el mismo fin, las dos Bandas militares.

Ver de levantar un arco triunfal, en sitio por donde hayan de pasar los autos.

Colocar gallardetes y banderolas en el trayecto de los vehículos recorran por la población.

Y disparar cohetes.

VISITA  
Esta tarde han visitado al señor González Tablas los señores vicepresidentes del Comité.

El señor General se ha ofrecido, desde el primer momento, incondicionalmente, á los señores marqués de la Alameda y Echanove.

Nuestro Gobernador militar, con la amabilidad que le caracteriza, facilitará las dos Bandas de música pedidas; soldados que custodien los carruajes, en el Parque, la noche del día 26 del corriente, y tropa para acondicionar las carreteras de llegada y salida, á 500 metros de las primeras casas de la ciudad.

No se esperaba menos del señor González Tablas, cuyo abierto carácter y excelente trato, tantas simpatías le ha conquistado en Vitoria.

LBO-NARDO.

## DE SOCIEDAD

—Se encuentra en Vergara, por unos días, con toda su familia, la señora marquesa de Alava.

—Se encuentra algo mejorada de la enfermedad que padece, la señora doña Luisa Blanco, esposa de nuestro amigo don Manuel Ruiz Muñoz, de lo que nos alegramos y deseándola pronta curación.

—Ha regresado á su casa de Logroño, el señor don Marcos Ussia.

—Por diferentes conductos hemos sabido que en las oposiciones verificadas en Pamplona para la provisión de Notarías, ha practicado brillantísimos ejercicios nuestro apreciable amigo don Felipe Flores, oficial primero del gobierno civil de esta provincia.

El Tribunal, rindiendo tributo de justicia al mérito, ha propuesto en primer lugar de la terna para la Notaría de Aoiz (Navarra) al señor Flores, á quien felicitamos muy cordialmente.

—Nuestro estimado amigo el propietario del *Heraldo de la Rioja*, don Hilario Ortiz de Logroño, ha tenido la inmensa pena de ver morir á su joven, virtuosa y bellísima esposa doña Anita de Pablo.

—A las muchas pruebas de afecto que por tan triste motivo han recibido de tan apreciables familias de Ortiz de Lanagortia y de Pablo, una casa se les sentidísimo que desde esta casa se les envía.

—De Logroño, donde ha estado á

unos días, se encuentra de regreso en Vitoria, nuestro querido amigo don Enrique Castroviejo.

—Hoy ha dado a luz con entera felicidad un robusto niño, la señora doña Amalia Elio, esposa de nuestro querido amigo don Juan Vidal-Abarca.

Reciban los padres del niño y familias nuestra enhorabuena más cariñosa por tan feliz suceso.

—De San Sebastián, donde ha estado varios días, ha regresado nuestro amigo don Enrique Guinea, al que damos la bienvenida.

—Ha regresado de París, donde ha estado cerca de dos semanas, nuestro buen amigo don Fernando Amárica.

Muy bien venido.

—Ha llegado de la Rioja el diputado provincial don Cayetano Fernández.

Bien venido.

—Ha marchado a la capital de España, por una temporada la señorita Anita Legórburu.

—Se encuentra entre nosotros, por algunos días, el primer teniente de Infantería, alumno de la Escuela de Guerra, don César Maldonado.

Sea bien venido.

—Ha ingresado en el cuerpo de Telegrafos, previos brillantes ejercicios, el joven de Vitoria don José Navarro, al que damos nuestra enhorabuena, que hacemos extensiva a su familia.

—Ha dado de pertenecer al regimiento de Caballería de cazadores de Arlabán el oficial don Emilio Martínez, al ascender a capitán.

Ha quedado en situación de reemplazo, marchando a Villarcayo, provincia de Burgos, con su familia.

Dámonle nuestra enhorabuena por el ascenso y le manifestamos nuestro sentimiento por su ausencia, al par que le deseamos muchas prosperidades en el nuevo punto donde va a residir.

—Habiendo pasado varios días con su familia, ha regresado a Bilbao, el oficial de aquella Sucursal del Banco de España, nuestro joven amigo don Eduardo Crespo.

—Ha marchado a Madrid, con licencia, nuestro particular amigo don Luis Campos, primer teniente de Caballería, perteneciente al regimiento de Cazadores de Arlabán, de guarnición en esta plaza.

—Anteayer, en el tren expreso de la tarde, marchó a Madrid el capitán de Artillería don Antonio Jover.

—En el mismo tren salió para la corte, con objeto de tomar parte en el Concurso hípico-nacional, nuestro joven amigo el segundo teniente de Caballería don Francisco de Echano, que presta sus servicios en el regimiento de Arlabán.

—Ayer tarde, en el expreso ascendente, llegaron a Vitoria por breve tiempo, procedentes de San Sebastián, la señora condesa de Torre-Múzquiz y su hija.

Sean muy bien venidas.

—Hoy han salido para Bilbao el joven piloto de la marina mercante don Juan García, hijo del coronel retirado don Eusebio, con el fin de embarcar en uno de los vapores de la compañía de Rodas.

Le deseamos feliz viaje.

—Ha marchado a Madrid, por unos días, nuestro querido amigo el ex-gobernador de varias provincias don José de Echanove.

—Mañana se cumple el cuarto aniversario de la muerte de don Juan Villasant.

El oficio de difuntos que se celebrará mañana a las nueve de la misma en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, será aplicado por el eterno descanso del alma del finado.

Acompañamos en tan triste fecha a su familia, y especialmente a su hijo don José.

—Mañana se cumple el segundo aniversario del fallecimiento, ocurrido en Bilbao, de la señora doña Josefina Echeverría de Conde.

A las diez de la mañana se celebrará solemne oficio de difuntos por el eterno descanso de su alma, en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel.

Reciba su familia nuestro pésame.

—Ha salido para Valladolid, de donde regresará en breve, nuestro estimado amigo don Julián Apráiz, director de este Instituto.

## Conferencias telefónicas

A LAS 3:30 CON BILBAO.  
A LAS 4:10 CON ZARAGOZA.  
A LAS 4:15 CON PAMPLONA.  
A LAS 4:40 CON MADRID.  
A LAS 5:30 CON BILBAO.

## Provincias

**Por los toros**  
Morella.—Ayer se produjo un tumulto por haber sido suspendida la corrida anunciada.

—Parece que los toreros se negaron a salir al ruedo en vista de que ni los toros ni los caballos tenían condiciones de lidia.

Un numeroso grupo de gente quiso atropellar a los toreros.

La fuerza pública pudo calmar los ánimos.

Se han hecho varias detenciones.

**Picadores**  
Barcelona.—Los picadores "Colita" y "Decidido", que ayer resultaron heridos en la corrida, están algo mejorados.

Los médicos dicen que a no sobrevenir complicaciones, muy pronto quedarán ambos restablecidos.

**Ebanistas**  
Barcelona.—Apenas ha terminado

la huelga de los carpinteros, los obreros han amenazado con ir también al paro.

Piden aumento de jornal y disminución de jornada.

La huelga de los carpinteros ha terminado por transacción entre los obreros y patronos.

**Nafragio**  
Vigo.—Ha naufragado una traíñera a consecuencia del temporal.

La embarcación iba tripulada por siete hombres y un niño.

Sólo cinco de los tripulantes se han salvado.

Dos de los muertos dejan trece hijos.

Sus cadáveres se han destrozado contra las rocas.

El niño ha podido salvarse gracias a la ayuda de un perro.

**Fiestas**  
Valencia.—Con grandísima animación van celebrándose las fiestas acordadas por el Ayuntamiento en honor en Nuestra Señora de los Desamparados.

En la procesión ha llamado la atención riquísimas joyas que llevaba la imagen.

En la Catedral hay gran concurrencia de fieles con motivo de las brillantes funciones religiosas.

Asegúrase que este año ha habido mayor afluencia de forasteros que los anteriores.

En la Plaza de la Reina hay todo el día gran gentío, pues se hacen continuas visitas a la Virgen de los Desamparados.

**Los huelguistas**  
Barcelona.—Se practican gestiones activas para poner término a la huelga.

En el despacho del gobernador se han reunido comisiones de obreros y patronos.

Los primeros han rechazado las proposiciones de arreglo que les han sido hechas.

En vista de eso los patronos han pedido al gobernador que dicte órdenes estrictas para proteger a los obreros que quieren abandonar la huelga para ir al trabajo.

El señor González Rothwos les ha dicho que mantendrá la libertad del trabajo, pero que debía aconsejarles que hicieran todo lo posible para llegar a un arreglo.

**Pruebas**  
Cartagena.—El acorazado "Lepanto" ha salido del puerto con objeto de realizar pruebas en alta mar.

**A Francia**  
La Coruña.—Ha mejorado mucho la cuestión pesquera.

Los vapores franceses, convencidos de la imposibilidad de desembarcar la pesca, han puesto proa a Francia dirigiéndose a Arcachón.

Con esto queda conjurado el conflicto, habiéndose restablecido la tranquilidad.

**Extranjero**  
**Incendio**  
Nueva York.—Un telegrama de Oratavo participa que en dicha ciudad ha estallado un terrible incendio. Más de 300 casas han sido pasto de las llamas.

Centenares de familias han quedado en la mayor miseria.

Ha sido preciso derribar muchos edificios para atajar el incendio.

**Peste bubónica**  
París.—Se han recibido telegramas participando que ha aparecido la peste bubónica.

Han fallecido dos de los atacados.

Se toman grandes precauciones sanitarias.

**No vá**  
Berlín.—Asegúrase con referencia a noticias de origen oficial, que el Rey Eduardo VII no hará este año su anunciado a Alemania.

**Matanza**  
Londres.—Despachos de Constantinopla participan que en varios puntos ha comenzado la matanza de cristianos.

La prensa inglesa pide que con urgencia intervengan las potencias, para poner fin a esas escenas de barbarie.

**Huelga**  
Londres.—Sigue sin solucionarse la huelga de obreros ferrocarrileros. Se teme que se suspenda la circulación de trenes.

**Preparativos**  
Lisboa.—En el Palacio de Cintra se están llevando a cabo grandes reformas y arreglos para recibir a la reina viuda de Italia que pasará en dicho punto una larga temporada.

**Bilbao**  
**El tiempo**  
El día ha amanecido hoy sumamente despejado, siendo la temperatura enteramente agradable.

Así se ha mantenido hasta media mañana.

Para las nueve ya se había recibido un despacho del exvicario de Zarauz señor Oreolaga.

En el anochecer un fuerte temporal. A las once se ha cubierto el cielo y ha comenzado a diluviar.

El frío es grande.

Sigue lloviendo durante todo el día.

**Magistrados**  
Ha sido nombrado magistrado de esta Audiencia don Gabino Ulloa, excedente de Ultramar; y don Fernando Lamas, que pertenecía a esta Audiencia, ha sido trasladado a la de Oviedo.

El señor Lamas contaba con muchas simpatías en esta villa.

**La situación**  
Tánger.—Varias personas que han llegado en vapor de Tetuán dicen que en dicho punto reina tranquilidad y que el gobernador había pedido tropas.

También dicen que entre los rebeldes y las tropas leales hubo un encuentro.

Siguen los rebeldes robando ganado.

**Zaragoza**  
**A Madrid**  
El Senador electo por esta Universidad señor Fajarnes ha salido para Madrid, siendo despedido en Madrid por varios amigos y compañeros.

**Marejada**  
Entre los empleados municipales reina gran marejada por negarse el Contador a intervenir un libramiento relativo a los descuentos y expedido en virtud de la base 14 del Real Decreto de Maura.

La negativa del Contador existe a pesar de haber sido autorizado por el Gobernador dicho libramiento.

El Contador ha pedido hoy aclaración al Gobernador.

**Publicación**  
Esta mañana ha hecho su aparición un nuevo semanario que lleva por título "Toros y Salones."

En él colaboran varios periodistas zaragozanos, cuya competencia es bien conocida.

El nuevo semanario está escrito con corrección y sus columnas rebosan saliva bien traída.

**Primer plazo**  
El administrador provincial nombrado por el Tribunal del Sena en la quebra de la casa de Abaroa, ha puesto a disposición del Patronato de la testamentaría del señor Aznaré la suma de ciento treinta y ocho mil ochenta y seis pesetas noventa y cinco céntimos importe del primer dividendo del saldo correspondiente a dicha testamentaría.

**Impresiones**  
Las relaciones entre los azucareros con relación al proyectado trust, no pueden ser más satisfactorias.

Las noticias todas, optimistas en sí, dejan entrever que pronto será un hecho aunque no cedan en sus pretensiones dos ó tres fábricas opuestas al trust.

**Adelantan**  
Las obras del ferrocarril de Utrilla adelantan rápidamente.

El tendido de línea alcanza ya las Valmadril.

Se han adquirido nuevas locomotoras y material excelente.

Es muy probable que la línea quede abierta al servicio en este mismo año.

Se han descubierto nuevas capas de carbón de excelente calidad y como es natural, esto contribuye a dar mayor entusiasmo y empuje al negocio.

**Herido**  
Los vigilantes de servicio en la Puerta del Angel oyeron anoche un disparo de arma de fuego en la Ribera del Ebro.

Personados en el sitio de donde partió el disparo encontraron tendido en el suelo a un hombre cuyo pecho se hallaba atravesado por un balazo.

Conducido que fué a la casa de socorro, se le practicó la primera cura por el médico de guardia que calificó de muy grave el estado del herido.

Lámase éste Basilio Erales y es de oficio zapatero.

En vista de sus manifestaciones entrecortadas por lo grave de su estado, la policía salió en busca de la persona a quien inculpaba el herido.

**Pamplona**  
**Fiesta obrera**  
La que anoche se celebró en La Conciliación ha causado grandísima impresión y dejado imperecedero recuerdo.

Las poesías que se leyeron fueron muy aplaudidas así como las obras dramáticas que se representaron.

Ha llamado la atención el discurso que pronunció el obrero Marrodan con el tema *Unos por otros, Dios por todos*.

La velada resultó muy agradable y han sido muy felicitados los que en ella han tomado parte: Hay en La Conciliación 405 socios protectores, que ingresan en caja cada mes 1.109 pesetas; 75 patronos que dan 108 pesetas, 1.226 obreros que pagan 0'25 y 0'15 al mes.

Reina gran entusiasmo por esta sociedad de tan nobles fines.

**No hay acuerdo**  
Hoy como había anunciado se ha verificado la reunión de alcaldes del partido judicial convocada por el Alcalde de Pamplona, para contribuir a las obras de la cárcel.

No se ha podido conseguir un acuerdo unánime, pues muchos de los alcaldes reunidos se han negado a contribuir y otros han ofrecido pequeñas cantidades y en calidad de donativos.

Se comenta mucho ésta falta de unanimidad en asunto de tanta importancia.

**Grave**  
Se encuentra gravemente enfermo en Tudela don Fermín Pujadas, hermano político del exsenador por Navarra y exgobernador de Alava señor don Joaquín Gastón.

**Los comprometidos**  
Hoy se ha verificado el desfile de

compromisarios que se van a los pueblos.

Han salido varios coches y tres automóviles llenos de comprometidos.

**Comisión**  
Mañana regresará la comisión de concejales que fueron a escoger toros para las fiestas de San Fermín.

**El tiempo**  
Sigue variable. El cielo está nublado y a ratos asoma el sol.

**Madrid**  
**Lotería**  
En el sorteo celebrado hoy en la Casa de la Moneda, han correspondido los primeros premios a los números siguientes:

Premiado con 240.000 pesetas 2.685—Barcelona.

Premiado con 100.000 pesetas 10.705—Córdoba.

Premiado con 40.000 pesetas 12.783—Barcelona.

Premiados con 5.000 pesetas 14.865—12.972—6.369—13.145—7.415 10.082—7.761—14.138—10.548 6.412—13.193—3.490

**Oficial**  
El ministro de la Gobernación ha recibido dos telegramas oficiales del Gobernador de Barcelona señores González Rothwos.

En ambos despachos confirma dicha autoridad que han ocurrido desórdenes en Tarrasa, en las últimas horas de ayer.

La versión oficial es la siguiente: Los republicanos celebraban ayer tarde una gira para celebrar por tercera vez el triunfo de los republicanos en la última lucha electoral.

La tarde transcurrió sin incidentes. Al llegar a Tarrasa, los ánimos de los de la gira iban algo excitados.

Formóse una manifestación que recorrió varias calles, dando gritos y cantando la Marsellesa.

En vista de lo que ocurría salió de la Casa Consistorial el Jefe de la Guardia Municipal, acompañado de un número de la misma.

El jefe se dirigió a los manifestantes y les rogó se disolvieran, para no dar lugar a alteraciones del orden.

Los manifestantes no hicieron caso de las palabras del jefe y siguieron hacia la Plaza del Norte.

Uno de los manifestantes llevaba una bandera.

El jefe de la Guardia municipal trató de nuevo de convencer a los manifestantes de la conveniencia de que se disolvieran.

De repente, del grupo de manifestantes se hizo un disparo de revólver que hirió al jefe.

Entonces varios manifestantes accorralaron a los dos agentes de la autoridad.

El guardia sacó el revólver e hizo un disparo, matando al agresor del jefe.

Además hay otro paisano herido.

El Alcalde de Tarrasa se puso en habla por teléfono con el Gobernador de la provincia, poniendo en su conocimiento lo ocurrido.

A última hora el Alcalde manifestaba al señor Gobernador que la tranquilidad era completa y que no creía que se alteraría de nuevo el orden.

Se han hecho algunas detenciones.

El gobernador ha dado órdenes para que se envíen a Tarrasa fuerzas de la guardia civil.

**Los republicanos**  
Según las noticias recibidas de provincias se celebraron anoche varios mítines republicanos, no habiendo ocurrido otros incidentes que los de Tarrasa.

**Seguridad**  
Coméntase mucho lo que sucede en el Cuerpo de Seguridad de Madrid.

Además del teniente señor Funiel, han sido separados del cuerpo otros dos individuos de la misma categoría.

Se asegura que no son pequeñas las dificultades con que se tropieza para la sustitución de los separados.

**Los alojamientos**  
Preocupa mucho el alojamiento de las muchas personas que han de venir a la Corte con motivo de la gran carrera de automóviles París-Madrid.

Se han nombrado comisiones que se encarguen de tenerlo todo dispuesto para la llegada de los turistas y corredores.

Se esperan también muchos viajeros de Portugal con motivo del acontecimiento de sport.

**Exposición**  
Se han hecho ya grandes preparativos para la exposición de vehículos que ha de tener lugar al fin de la carrera.

Se instalará en el Palacio de la Industria y Comercio. Es cosa segura que la Real familia ha de asistir al acto de la inauguración.

**Comentarios**  
De Tánger participan que es muy comentado el convenio entre los representantes de Francia y España, respecto a conceder permiso para que puedan desembarcar en Melilla emisarios del Sultán encargados de trabajar cerca de las kábilas para conseguir su adhesión al Sultán.

**Firma**  
Hoy ha despachado con el Rey el ministro de Gracia y Justicia señor Dato Iradier.

Ha llevado varios decretos.

Uno de ellos se refiere a la modificación de varios artículos comprendidos en el decreto del nuevo departamento, de fecha 21 de Febrero, referente al Notariado.

Dispónese en el decreto hoy firmado, que la amortización de notarios se

haga suprimiendo una de cada dos vicentes que ocurran.

El señor Dato ha llevado también a la firma una extensa combinación de Deanes, Presidentes de Audiencia y Canónigos.

Ha firmado el Rey además los decretos de indulto de cuatro reos de las Audiencias de Córdoba y Cuenca.

**La mayoría**  
Es seguro que el próximo sábado se reunirán las mayorías en la Presidencia.

El señor Silvea pronunciará un discurso al que se concede desde ahora gran importancia política.

**Conferencia**  
Hoy han celebrado una detenida conferencia el exministro de Hacienda señor Villaverde y el Presidente del Consejo.

El señor Silvea ha manifestado, terminada la conferencia, que habían llegado a un acuerdo en lo referente al nombramiento de Vicepresidente del Congreso y Presidentes de las secciones.

**Visita**  
El exministro de la Gobernación señor Ugarte ha visitado al señor Silvea para darle cuenta de su decisión.

Ha manifestado que entre el cargo de senador vitalicio y el de vicepresidente, opta por el primero.

La entrevista ha sido sumamente afectuosa.

**La Infanta**  
El señor Silvea ha ido hoy también al domicilio de la Infanta Isabel. Esta se encuentra ya casi enteramente restablecida.

**Ofrecimiento**  
El señor Silvea ha manifestado a los periodistas que ignora si el señor Arias Miranda aceptará ó no la senaduría que le ha sido concedida.

Ha agregado el Presidente que el ofrecimiento primero y la designación después, han sido hechos por el Gobierno con el fin de que el grupo canalejista tuviera representación en la Alta Cámara.

**Torpedero**  
Un telegrama de Tánger participa que ha regresado de Tetuán un torpedero inglés, el cual ha recogido a bordo el personal del consulado.

**Destitución**  
Telegrafan de Melilla que uno de los más prestigiosos jefes que tiene el Roghi a sus órdenes, se ha presentado en el campamento de aquél en Ce-luán.

El jefe ha dado cuenta al Pretendiente del estado en que se encuentran las kábilas del Rif.

El Roghi se ha disgustado muchísimo y ha amonestado con dureza al jefe indicado por su conducta.

El Roghi ha destituido al jefe indicado.

**Despacho**  
A la hora de costumbre ha estado en Palacio el Presidente para despachar con el Rey.

No ha puesto a la firma ningún decreto, habiéndose limitado a dar al Rey cuenta minuciosa de las elecciones de senadores.

**Alegría**  
Los conservadores se muestran muy satisfechos con la fácil resolución del problema del nombramiento de Vicepresidentes y Presidentes de las comisiones permanentes de las Cámaras.

Dicen los conservadores que los periódicos de oposición tenían empeño en hacer ver que existían dificultades cuando todo estaba liso y llano.

Añaden los políticos indicados que el señor Villaverde propondrá los nombres y el señor Silvea los aceptará.

**Agresión**  
En el vecino pueblo de El Pardo, Francisco Pamez, dueño de un restaurant allí existente ha sostenido una violenta discusión con un dependiente suyo llamado Mariano Málaga.

El dueño ha dado al Mariano un botellazo en la cabeza, causándole una grave lesión.

El herido ha sido llevado al Hospital, y el agresor detenido y conducido al Juzgado de guardia.

**Sección financiera**  
**BOLSA DE BILBAO**  
5:30 t.

**Fondos públicos**  
Interior, a 75'75.  
Amortizable, a 96'90.  
Amortizable carpetas provisionales a 96'70.

**Bancos**  
Banco de Bilbao, a 300.  
Banco de Vizcaya, a 287'50 pesetas.

**Diversos**  
Ayuntamiento de Bilbao, a 96'00.  
Papelería Española, acciones a 96'50.  
Explosivos, a 299.  
Resinera Española, acciones a 153'00.

**Ferrocarriles**  
De Bilbao a Durango, a 147.

**Cambios**  
París, cheque, a 36'00.  
Londres, cheque, a 34'22.

**Notas militares**  
**Paseo militar**  
Esta tarde han efectuado las fuerzas veteranas de la guarnición un paseo militar en la forma siguiente:

El Regimiento de Cuenca ha formado dos compañías al mando del teniente coronel don Enrique Crespo, a las cuales y a su paso por el cuartel de Artillería se ha unido a éstas una batería del 2.º de Montaña, dirigiéndose ambas fuerzas por la carretera hasta Durana, pasando desde este punto a Gamarra, regresando a sus cuarteles al anochecer.

El Regimiento de Guipúzcoa ha formado igualmente otras dos compañías, incorporándose a ellas un escuadrón de Arlabán, mandando dichas fuerzas el teniente coronel don José Morales, emprendiendo la marcha por la carretera de Villarr al hasta el kilómetro 7, pasando después hasta los altos de las banderas del campo de Araca, regresando a la plaza por la carretera de Arriaga al anochecer.

Todas estas fuerzas han salido a las dos y media y los reclutas del Regimiento de Cuenca lo han hecho a las dos, teniendo su instrucción en el campo de tiro.

**Servicio de la plaza para mañana**  
Parada, Regimiento de Guipúzcoa.  
Jefe de día, señor teniente coronel de Guipúzcoa don José Morales.  
Imaginaria, señor teniente coronel de Cuenca don Francisco Bruna.  
Visita de hospital y provisiones, capitán de Cuenca don Vicente Gutiérrez.  
Reconocimiento de pueno, capitán de Arlabán don Cristóbal de Pascual.  
Traje, el de diario.  
Guardia del principal, capitán de Guipúzcoa don Máximo Vergara.  
Guardia del polvorín, segundo teniente de Guipúzcoa don Genaro Uriarte.  
Guardia de prevención, segundo teniente de Cuenca don Anastasio García; segundo teniente de Arlabán don José Serantes; primer teniente de Artillería don Antonio San Gil; médico segundo de Sanidad don Lorenzo Puncel.  
Vigilancia, primer teniente de Guipúzcoa don Niceto Mayoral; primer teniente de Cuenca don Ramón Fuentes; segundo teniente de Arlabán don Marcelino Gavilán; primer teniente de Artillería don Pedro Jovenos.

**NOTICIAS**  
Tenemos en nuestro poder la lista del reparto de bonos de la becerria última, hecha por don Lucio Belmonte.

Por el ayudante del jefe de la Guardia Municipal señor Aguirrebengoa, ha sido conducida esta mañana al manicomio de Santa Agueda, la demente Juana Villar.

En los cultos de las Flores de Mayo que se celebrarán esta tarde a las siete y media en la parroquia de San Pedro, predicará don Justo López de Arroyave. Mañana ocupará la sagrada cátedra don Juan Crisóstomo Medrano.

En el convento de Santa Cruz predicará mañana en idénticos cultos, a las seis y media de la tarde, don Prudencio F. de Arroyave.

**BOLSA DE MADRID**  
Cotización oficial  
Recibido hoy, 5:30 t.

4 por 100 interior contado.	75'95
5 por 100 amortizable.	96'95
Acciones del Banco.	484'00
Acciones de Tabacos.	428'75
Francos.	36'10
Libras.	34'28
Exterior español estampillado.	87'85
Nortes.	00'00
Alicantés.	00'00
Orenses.	00'00
Cedulas Hipotecarias 5 %.	100'85
Id. id. 4 por 100.	103'10

D. José Badiola trata de construir una casa en la calle de Ali, que indudablemente contribuirá al embellecimiento de aquella parte de la ciudad.

**Registro Civil**  
Inscripciones verificadas hoy:  
Nacimientos: varones 0, hembras 0.  
Defunciones: Ninguna.  
Matrimonios: Saturnino Piérola con Julia Ruiz.—Pedro Pérez con Jesús Flores.

La Compañía del f. c. del Norte ha establecido dos combinaciones de billetes de ida y vuelta para la romería de San Isidro en Madrid.

La primera compuesta de billetes de las tres clases, que se expenderán desde el 10 al 14 del actual para regresar del 15 al 25; y la segunda de billetes de 2.ª y 3.ª clase que se expenderán el día 12 para regresar el 17.

A continuación indicamos los precios de ambas combinaciones que más pueden interesar a nuestros lectores:

**Primera combinación**

	1.ª clase	2.ª clase	3.ª clase
Miranda.	68'85 ps.	51'65 ps.	31'00
Vitoria.	73'95 "	55'45 "	33'30
Alsasua.	80'55 "	60'40 "	36'25

**Segunda combinación**

	2.ª clase	3.ª clase
Miranda.	30 pts.	17'50 pts.
Vitoria.		
Salvatierra.		
Alsasua.		

D. Ramón Farrás ha solicitado autorización del Ayuntamiento de esta ciudad, para colocar un kiosco en el paseo de la Florida, con objeto de expender refrescos.

**La Compañía de Maderas**  
Sierra, 4, Bilbao. 151

**Después de la juerga**  
Cuando unos cuantos amigos se juntan para cenar, unidos en amigable y tranquila y santa paz, y no hay notas discordantes, es difícil olvidar aquellas horas pasadas en la más pura amistad.

Esto nos pasó a nosotros el sábado a más tardar, allí en la calle de Francia, en modesto restaurant, donde pasamos la noche

como se puede pasar donde hay chicos que les sobra humor y jovialidad.  
 Allí eché al aire una cana, y a poder ser, cuántas más no hubiera al aire lanzado para poderme igualar a aquellos alegres jóvenes que su fiesta al celebrar, tuvieron modesta cena, en humilde restaurant.  
 En el cenar, de bien, imposible pedir más; el vino era de primera y las viandas mucho más, y servido por dos chicas muy bonitas, por lo cual todo cuanto yo digera habría de resultar, pálido, insulso y sin gracia y lejos de la verdad.  
 La redacción de este diario, nos obsequió y al brindar porque sean muy felices, deben saber que aquí hay cariño para quien sabe de tal manera tratar a los chicos de esta casa que por siempre guardarán recuerdos de aquella noche en que fueron a cenar para celebrar la fiesta de su patrono San Juan.

ALGO.

**DE INTERES DOMESTICO**

Según mis antecedentes están dispuestas al arrendamiento entre otras las habitaciones que a continuación se expresan:

Herrería 2, 3.º—Prado 1, 4.º—San Antonio 13, 2.º—Id. 3.º—Id. 27.º—Id. 36.º—Id. 2.º—Id. 20.º—Cercas Altas, 3.º—Estación 17.º—Id. 23, 1.º—Id. 41 y 43.º—Id. 49, entresuelo.—Id. 4, 3.º—Idem 1, 4.º—Idem 23, 2.º—Id. 20.º—Id. 18.º—Id. 4.º—Id. 57.º—Id. 47.º—Florida, 17, 2.º—Plaza Nueva 18, 3.º—Sur 6, 2.º—Id. 26.º—Id. 32.º—Barveras 9.º—Plaza de Abastos.—Precios que han regido hoy:

Huevos, a 1 peseta docena.  
 Quesos del País, a 65 céntimos libra.  
 Id. de Burgos a 75 céntimos libra.  
 Patatas blancas a 550 pesetas fanega.  
 Doña SANDALIA.

**CALENDARIO**

**HERALDO ALAVÉS**

**= MAYO =**

31 DIAS

Sale el sol a las 5 y 1.—Se pone a las 6 y 44

**MARTES**

11

132 | Ss. Domingo de la Calzada, cf. | 238  
 Nereo, Aquiles y Pancracio, mrs.  
 Domitila y la B. Juana, infanta  
 de Portugal, vgs.

**Santos Nereo y Aquileo, mrs.**

Los santos mártires Nereo y Aquileo, hermanos, en Roma, en la vía Ardeatina, los cuales juntamente con Flavia Domitila, de quien eran eunucos, estuvieron largo tiempo desterrados en la isla Poncia; después fueron cruelmente azotados; y por último como el cónsul Manucio Rufo los amenazase con el cablete y con el fuego si no sacrificaban a los ídolos, le respondieron que los había bautizado el apóstol San Pedro; y así que de ningún modo podían sacrificar a los ídolos; por lo cual fueron degollados. Sus sagradas reliquias, junto con las de Hevia, Domitila, por orden del papa Clemente VIII fueron trasladadas solemnemente tal día como ayer de la diaconía de San Adrián a la iglesia de su propio y antiguo título nuevamente reedificada.

**Cultos.**

**PARROQUIA DE SAN VICENTE**

El día 10 de Mayo, tendrán lugar los cultos religiosos que los asociados de la Santa Obra de la Propagación de la Fé, celebran anualmente el domingo siguiente a la festividad de la Invencción de la Santa Cruz en la Parroquia de San Vicente Mártir.

A las cinco y media y siete y media se celebrarán Misas de Comunión general. A las diez Misa solemne con S. D. M. de manifiesto y sermón a cargo de don Calixto García, Magistral de la Santa Iglesia Catedral.

A continuación de la Misa será la Reserva.

**ERMITA DE SAN MARTIN**

Todos los días laborales se celebrará en dicha Ermita una misa a las siete y los festivos a las seis y la segunda a las nueve.  
 Durante todo el mes de Mayo, se hará el ejercicio de las flores de María, a continuación del Santo Rosario; los días laborales al anochecer y los domingos y días festivos, a las seis y media de la tarde.

**CAPILLA DE LAS REPARADORAS**

Todos los días a las siete, misa con S. D. M. expuesto.

Por la tarde, a las cinco, reserva.

**PARROQUIA DE SAN PEDRO**

La Cofradía de San Isidro Labrador y Santa María de la Cabeza, celebrará la función religiosa de costumbre, en la forma siguiente:

Desde el día 6 al 14 de Mayo, las rogativas a las siete de la mañana los días feriales y a las diez menos cuarto los días festivos.  
 El día 14 del expresado mes, a las tres de la tarde se celebrarán vísperas solemnes, y el 15, a las diez de su mañana la función con S. D. M. expuesto; predicará don Guillermo Corcuera.

Se reservará a continuación de las vísperas.  
 El día 16, a la terminación de la misa, que será a las ocho, se convoca a los cofrades a la junta general en la sala de costumbre.

**PARROQUIA DE SAN PEDRO**

Devoción de los trece mártires en obsequio de San Antonio de Pádua.

Por la mañana a las siete tendrá lugar todos los días la misa de comunión en el Altar del Santo y a continuación se leerá el ejercicio propio de cada día.

Por la tarde, a las diferentes horas expresadas a continuación, después de exponer a S. D. M., se rezará el Santo Rosario, se repetirá el citado ejercicio amenizado con cánticos, terminado el cual se dará la bendición con el Santísimo Sacramento.

Después de los referidos actos lo mismo por la mañana que por la tarde se dará a adorar a los fieles la Santa Reliquia del milagroso Paduano.

Las horas designadas para el ejercicio de la tarde en los diferentes meses son:

Mayo, días 12, 19 y 26, a las siete y media, con el ejercicio de las flores.  
 Junio, día 2, a las siete y media; día 9, con el sovenario que se anunciará oportunamente.

En el ejercicio de la tarde, correspondiente a cada uno de los primeros meses de Mayo y Junio, se dará cuenta, según costumbre, del estado de la Obra de «El Pan de los Pobres».

**IGLESIA DE LAS DESAMPARADAS**

Devoción de los trece mártires en honor de San Antonio de Pádua.

Por la mañana a las seis y media y ocho misas de comunión general y en la segunda se cantarán motetes en honor del Santo.

Por la tarde a las seis y media Santo Rosario con letanía cantada, lectura, responsorio y despedida.

El día de la fiesta del Santo a las diez, misa solemne con exposición de Su Divina Majestad y sermón.

El ejercicio de la tarde como los anteriores.

†  
**Segundo Aniversario**  
 DE  
**DOÑA JOSEFINA ECHEVARRIA DE CONDE**  
 QUE FALLECIÓ EN BILBAO EL 12 DE MAYO DE 1901  
 Después de recibir los Santos Sacramentos  
 R. I. P.  
 Su viudo don Miguel, hijo don Ignacio, padres don Pedro y doña Romualda, hermanos sobrinos, hermanos políticos, primos y demás parientes,  
 Suplican a sus amigos se dignen asistir al Oficio de difuntos que se celebrará mañana martes, a las diez en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel por el eterno descanso del alma de la finada.  
 Vitoria 11 de Mayo de 1903.

836 **Se vende** la casa número 130 de la calle Correría. Informarán: Barrancal 5—VITORIA. 3-8

845 **Ama de cria**  
 Se ofrece una, para criar en su casa, en el pueblo de Zubirano; para informes dirigirse a la calle Nueva Dentro 20—3.º izquierda. 3-1

810 **Banco de Vitoria**  
**Caja de Ahorros**  
 En las oficinas de este Establecimiento está abierta al público una **Caja de Ahorros**, donde podrán imponerse cantidades de una a diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual. Este servicio prestará todo los días laborables a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana. 318

825 **La Equitativa**  
**Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija**  
 Principales cifras de sus dos últimos Balances  

1899	1900.
DUROS	DUROS
260.191,286	Active
61.117,477	Sobrante
55.878,200	Ingresos totales
	Pagado a los tenedores de pólizas
24.107,541	dores de pólizas
203.801,832	Nuevos negocios
1.054.416,422	Seguros en vigor.
	1.116.375,047

 Pese a los tenedores de pólizas desde la creación de la Sociedad, Bares 348.158.728.  
 Agente-Inspector en Vizcaya, Guipúzcoa, Alava, Navarra y Logroño:  
**D. RAMIRO DE ORBEGOZO**  
 Dirigirse en Alava a don José Lopidana, Estación, 9.

**NEGOCIO DE GRAN PORVENIR**  
**Venta de un Baleario**  
 Por imposibilidad de seguir atendiendo sus negocios, se vende el antiguo y muy acreditado de **Fuencanalia de Gungos** (provincia de Burgos, partido de Villarcayo, cerca del ferrocarril de la Robla), establecimiento de excelentes aguas sulfurosas, único en la región y de gran porvenir.  
 Dirigirse a don Julio Romero Garmendia, en Villafranca Montes de Oca (Burgos). 729—80—25

**AGENCIA DE VAPORES CORREOS Y RAPIDOS**  
 De las Mensajerías Marítimas  
 Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos; dos del de Pasajes, para Montevideo, Buenos Aires, New-York, Habana, Veracruz, México, California, Nevada y a todos los puertos de las Américas y a los puertos más reducidos. Emigración a Chile por una cuarta parte del pasaje.  
 Pedir informes y precios al agente de las Compañías.  
**JOSE MARIA CASTERES**  
 Calle Solana, 7.—Tolosa (Guipúzcoa)

802 **MUCHACHO**  
 Para servicio de una casa en esta capital, se necesita uno de 14 a 16 años, que sea de la aldea; para informes en esta Administración.

807 **Julián Bajo**  
 Estación, 3—Vitoria  
 Relojería, óptica, bisutería, estatuaria, marfil blanco, objetos para regalo, máquinas para alfombrar, etc. etc. etc. Responderé por diligencia y economía.  
 Taller para arreglo de relojes de bolsillo y pared. Relojes con 24 horas en la esfera, etc. etc.  
 Reskapí, con garantía.  
 Julián Bajo, Estación 3, Vitoria. 609

798 **PIANOS**  
 Portal de Barveras, número 1—2.º Vitoria.—Ventas, alquileres, cambios y reparaciones. Piezas sueltas de las máquinas. Pianos nuevos de Estela Benareggi, con tres pedales aplicando el tercero a la Sordina, colocada en el interior de la máquina. Representación de dicha casa en toda la provincia de Alava. Pianos de ocasión en todo el año. Comisión en los pianos extranjeros de Staub, y en Armoniums de las casas de Rodolphe y Alexandre de París.  
 Todo el que desee consultar la marca de fabricación para evitar perjuicios irremediables, puede dirigirse a Araya (Alava) al dueño del Almacén de pianos Teodoro Uralde; excepto los ocho primeros días de cada mes, que estará en Vitoria. 50—12

827 **Jarabe pectoral Arellano a la heroína**  
 La tos más rebelde, desaparece por la acción de la Heroína, medicamento de propiedades terapéuticas calmantes proclamadas por las más altas autoridades de la ciencia médica.  
 Es también el «Jarabe Arellano», un gran expectorante; por todo lo cual está muy indicado en todas las afecciones del aparato respiratorio.  
 Precio, 3 pesetas franco.  
 Farmacia de Arellano  
 San Francisco 2

837 **¡Alto señores!**  
 Acaban de llegar unos valencianos con columnas, macetas de varios tamaños y jardinerías, todo floreado, a precios económicos. Se venden en la calle de Ortiz de Zárate, número 13—planta baja. 2-2

825 **La Equitativa**  
 Seguros vida entera, pagos limitados y dotales o mixtos, con valores garantizados y préstamos a 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.  
 Seguros con devolución de primas, totales o parciales y con inversión de finiquito a 5 por 100 de interés anual garantizado por 20 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.  
 Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra, Alava y Logroño, Don Ramiro Orbeagoitia, Estación 11 Bilbao.  
 Dirigirse en Alava a don José Lopidana, Estación 9.

844 **Hortelano**  
 Se ofrece uno, para casa particular, para esta ciudad ó fuera de ella. Para informes en esta Administración. 3-1

755 **PINTORES**  
 Se necesitan, para dentro ó fuera de la población. Informarán en el taller de pinturas de Julián Lafuente, San Antonio 1.

837 **¡Alto señores!**  
 Acaban de llegar unos valencianos con columnas, macetas de varios tamaños y jardinerías, todo floreado, a precios económicos. Se venden en la calle de Ortiz de Zárate, número 13—planta baja. 2-2

825 **La Equitativa**  
 Seguros vida entera, pagos limitados y dotales o mixtos, con valores garantizados y préstamos a 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.  
 Seguros con devolución de primas, totales o parciales y con inversión de finiquito a 5 por 100 de interés anual garantizado por 20 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.  
 Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra, Alava y Logroño, Don Ramiro Orbeagoitia, Estación 11 Bilbao.  
 Dirigirse en Alava a don José Lopidana, Estación 9.

**LA POLAR**  
**Sociedad Anónima de Seguros**  
**BILBAO**  
 Capital social 100.000.000 de pesetas  
 Garantías depositadas 50.000.000 de pesetas  
 Administrador depositario: **EL BANCO DE BILBAO**  
 Ninguna Sociedad en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas. Seguros sobre la vida a prima fija, y con participación en los beneficios. Rentas Vitalicias inmediatas y diferidas. Seguros marítimos, sobre cascos y mercaderías. Seguros contra incendios de transportes y sobre valores.  
 Agentes y representantes en todas las provincias  
 Para los ramos de Incendios, Transportes y Valores: Sub-director don Anselmo Martínez de Irueta—Estación 41 y 43, en Vitoria.—Para el ramo de Vida: Delegado de la provincia de Alava, don Serafin de Larrea, San Prudencio 17—2.º.

517 **Son las mejores BURLADA** para mesa y las más recomendadas para todas las afeciones del estómago, hígado y Depósitos, Tomás de Zubiría y C.ª, Bilbao.

Primeras acreditadas y legítimas botellas de  
**Legia Líquida**  
 Privilegiada.—Ocho años de creciente éxito  
**La Estrella-Diana-Coneje**  
 Para el lavado, lavado, saneamiento radical de la ropa blanca y de color de algodón y lana en AGUA FRÍA sin legadora, sin fuego y sin ciudad.  
 Propiedades de estas botellas de Legia Líquida  
 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.  
 2.ª Es higiénica y desinfectante.  
 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, tífus, peste bubónica etc.  
 4.ª Seaviza las manchas al ser empleada.  
 5.ª Es muy superior a las legias de ceniza tan empleadas antes.  
 6.ª Se emplea en agua fría y en el mismo domicilio.  
 Se vende en droguerías y ultramarinos  
 Fabricante: S. Casamitjana Mente, calle Cristina, 13, BARCELONA 60—53

**EL VICHY ESPAÑOL**  
**AGUAS DE SOBRO y SOPORTILLA**  
 Las más alcalinas de su clase en España  
 Las mejores para mesa sin sabor a sales, facilitan la digestión.  
 Corrigen las afecciones del estómago del Hígado, intestinos, conductos biliares, riñones y vías urinarias.  
**SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.**  
**PIANSE EN TODOS LOS BUENOS HOTELES Y RESTAURANTES.**

Depósito por cajas completas se halla en **CASA DE GUINEA**, Ferrería, Prado número 1. 604

**Timbres en negro y colores**  
 IMPRENTA MODERNA

840 **LOCAL**  
 En planta baja, propio para la instalación de una galería fotográfica, se necesita; pueden dirigirse a don Donato Araujo, Estación 11. 2-2

837 **Eléctrica Vitoriana**  
 Desde esta fecha y exclusivamente para sus abonados, se venden en la Central de esta Sociedad, San Prudencio 11 a cincuenta y cinco céntimos de peseta, las lámparas ó bombillas, desde 10 a 25 bujías, siempre que entreguen la que se haya inutilizado y a sesenta céntimos la misma clase de lámparas, sino entregan la lámpara fundida.  
 Vitoria 7 de Mayo de 1903. 4

480 **Pavimentos**  
 de cemento, a mitad de precio.—Casas que pueden verlos empleados: don Elías Luzuriaga, don Macario L. Arcuate «El Vesubio»; don Juan Larrañaga; don Silvestre Marquinez, Ali; don Mateo Presa, Arriaga; don Crispulo Arceagui; Arceavilata, y don Pedro Navarro, Vitoria. Cal hidráulica y cemento Portland superiores, a precio sin competencia.  
 Pedidos a don Eleuterio Gangutia  
 Nanclares de la Oca

755 **PINTORES**  
 Se necesitan, para dentro ó fuera de la población. Informarán en el taller de pinturas de Julián Lafuente, San Antonio 1.

841 **LA GALLETERA MODERNA**  
 Gran fábrica de galletas Y **BIZCOCHOS INGLESES** de Severino Mayor  
 RÍOJ 13—VITORIA  
 Esta casa que elabora infinidad de clases en galletas y bizcochos ingleses, similares, a las de las fábricas de Barcelona, envía gratis y franco el catálogo de precios y demás condiciones a quien lo pida. 2-2

776 **Se vende**  
 Maderos de chopo lombardo. Dirigirse a Mariano Ruiz de Galarreta, en Estrella (Navarra). 6-6

825 **La Equitativa**  
 Seguros vida entera, pagos limitados y dotales o mixtos, con valores garantizados y préstamos a 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.  
 Seguros con devolución de primas, totales o parciales y con inversión de finiquito a 5 por 100 de interés anual garantizado por 20 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.  
 Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra, Alava y Logroño, Don Ramiro Orbeagoitia, Estación 11 Bilbao.  
 Dirigirse en Alava a don José Lopidana, Estación 9.

841 **LA GALLETERA MODERNA**  
 Gran fábrica de galletas Y **BIZCOCHOS INGLESES** de Severino Mayor  
 RÍOJ 13—VITORIA  
 Esta casa que elabora infinidad de clases en galletas y bizcochos ingleses, similares, a las de las fábricas de Barcelona, envía gratis y franco el catálogo de precios y demás condiciones a quien lo pida. 2-2

829 **Se necesitan**  
 operarios de carpintería. En esta imprenta darán razón. 6-6

825 **La Equitativa**  
 Seguros vida entera, pagos limitados y dotales o mixtos, con valores garantizados y préstamos a 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.  
 Seguros con devolución de primas, totales o parciales y con inversión de finiquito a 5 por 100 de interés anual garantizado por 20 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.  
 Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra, Alava y Logroño, Don Ramiro Orbeagoitia, Estación 11 Bilbao.  
 Dirigirse en Alava a don José Lopidana, Estación 9.

841 **LA GALLETERA MODERNA**  
 Gran fábrica de galletas Y **BIZCOCHOS INGLESES** de Severino Mayor  
 RÍOJ 13—VITORIA  
 Esta casa que elabora infinidad de clases en galletas y bizcochos ingleses, similares, a las de las fábricas de Barcelona, envía gratis y franco el catálogo de precios y demás condiciones a quien lo pida. 2-2

827 **Se necesita**  
 un buen serrador, que entienda perfectamente la máquina, en la fábrica de muebles de Daniel López de Garayo. 3-6

791 **LA HORTENSIA**  
 Casa de huéspedes  
 FLORIDA 12—1.º

790 **Se vende** en la Plaza de Abastos, puesto número 1, los 460 gramos ó sea una libra de magro, con vara de intestinos, a cuatro reales. Se deja la máquina para hacer chorizos. 8-8

829 **Se necesitan**  
 operarios de carpintería. En esta imprenta darán razón. 6-6

**CASERÍA VILLA MELANIA**  
 LECHE GARANTIZADA SU PUREZA Y SERVIDO A DOMICILIO, MAÑANA Y NOCHE  
**Dos servicios diarios a 35 céntimos litro**

